

MARX EN LONDRES

Me decido a narrar un sucedido que no suele venir en las historias del marxismo, y es que, hacia mil ochocientos y pico una banda de camaradas y celotes de la idea se recorrió los hogares proletarios de Whitechapel (Londres) recogiendo firmas de protesta por el hecho de que escribiera Carlos Marx (1813-1883) para un periódico neoyorquino. Periódico neoyorquino que NO era el «Daily Worker», sino el gran diario liberal conservador «Daily Tribune».

Se me argüirá: «Sí, pero tú no eres Marx». Si lo dicen porque no he escrito 2.000 páginas de tratado, contestaré que puedo revelar, y revelo, que también a él le chiflaban lo conciso y lo sucinto (véase el Manifiesto, perfecto al respecto) y que fue el editor —lo de siempre, el verano pasado me ocurrió a mí lo mismo— quien le obligó a estirar y estirar su manuscrito de «El capital». El cual manuscrito, en su primera versión marxista, no pasaba de treinta páginas, impecables.

99

7-2-1985